

CONSUETA MEMORIA

P. José ESPARZA BERAMENDI a Corde Mariae. (Asiain 1915 – Pamplona 2014)

E PROVINCIA EMMAUS (ARAGONIA, VASCONIA ET ANDALUSIA)



El día 26 de octubre de 1915 nació en el pueblo de Asiain (Navarra), el P. José, en el hogar formado por el matrimonio Cruz Asiain y Lorenza Beramendi, siendo el tercero de cuatro hijos. Al día siguiente del nacimiento, el 27 de octubre, recibe el sacramento del bautismo en la parroquia del pueblo de manos del ministro D. Teodoro Zarraga. Recibió la confirmación el 6 de noviembre de 1922, en su pueblo natal, de manos de D. Francisco Baztán

Durante estos primeros años fue educándose y formándose dentro del hogar y en la escuela del pueblo, recibiendo las enseñanzas correspondientes a su edad.

El 7 de octubre de 1929 ingresa en el postulante que los Padres Escolapios tenían en Cascajo, provincia de Zaragoza. El 30 de agosto de 1931 inicia el año de noviciado en Peralta de la Sal con el Padre Faustino Oteiza y lo continúa en Irache con el P. Antonio Montañana, haciendo su Profesión Simple el 16 de octubre de 1932, en Irache, y tomando el nombre de religión del Purísimo Corazón de María.

En el monasterio de Irache continuará realizando los estudios correspondientes a la carrera de sacerdote, siendo el Maestro de Juniores el P. Antonio Montañana. Y el 17 de agosto 1935 pasa a Albelda de Iregua para continuar los estudios de Teología, siendo el P. Maestro David Álvarez. Hizo su Profesión Solemne el día 8 de noviembre de 1937 en Albelda.

Se ordenó de Diácono el 10 de julio de 1938 en el seminario viejo de Pamplona de manos del Sr. Obispo Marcelino Olaechea. Y el 11 de septiembre de 1938 fue ordenado de Presbítero, en el Colegio escolapio de Pamplona, por el Sr. Obispo Felipe Olaiz.

Recibe su primera obediencia para la comunidad del Colegio de Tafalla el 30 de septiembre de 1938. Allí es el encargado y responsable de la escuela de primer grado, pasando posteriormente a 2º, 3º y 4º, entre los años 1938-1946.

De Tafalla pasó, el 23 de septiembre de 1949, a la comunidad de Tolosa. Permaneció allí hasta 1954 impartiendo clases a los alumnos de 1º de Bachiller: ciencias, lengua española y comercio. También fue Subdirector de internos.

El año 1954 recibió obediencia para la comunidad del colegio de Bilbao, donde impartió las asignaturas de matemáticas y ciencias naturales.

El año 1962 pasó a la casa de formación de Orendáin como encargado de la biblioteca y dando clases a los postulantes.

Con el fin de actualizarse en la materia de matemáticas, el año 1963 hizo un cursillo de especialización en matemática “moderna”, celebrado en Madrid, donde obtuvo el Diploma de Auxiliar de Matemáticas. El año 1964 volvía a formar parte de la comunidad de Tafalla, donde impartió clases de matemáticas hasta el año 1972 inclusive.

El curso escolar 1973-74 pasó de nuevo a Tolosa hasta 1994, llevando clases de matemáticas en 5º EGB, y Religión y Ciencias naturales en 6º de EGB.

El año 1981 se jubiló en Tolosa donde permaneció como jubilado, haciendo de secretario de la comunidad, hasta 1995. Este año pasó a Tafalla donde permaneció hasta el 2007.

En junio de 2007 pasó a la Residencia de mayores y enfermos de la comunidad de San José de Calasanz en Pamplona, con 92 años. Su salud iba sufriendo un deterioro progresivo, aunque poseía movimiento físico aceptable. Se le iba notando una pérdida mental con la aparición de cierta demencia senil. Fue perdiendo sensibilidad poco a poco, viviendo más o menos adormecido y con pérdida del habla y del conocimiento de las personas.

El P. José fue un hombre interesado por estar al corriente de los últimos acontecimientos, preocupado a veces en exceso por su imagen. Esto le acarrea alguna dificultad a la hora de vivir en comunidad, debido a experiencias pasadas, con ciertos prejuicios o complejos y fijaciones contra algunos hermanos. Vivía un estilo de vida un tanto angustiado, saliendo con reacciones inesperadas ante hechos o acontecimientos que no tenían ninguna importancia, pero que a él le afectaban y no le dejaban ser feliz, y reaccionaba con motivaciones o mecanismos de autodefensa, dando vueltas sobre sí mismo.

Durante los 8 años pasados en la comunidad San José de Calasanz de Pamplona, estuvo bien atendido por los diferentes médicos, enfermeros/as, así como por los hermanos de comunidad. Se le fue notando un progresivo deterioro cognoscitivo que afectaba especialmente a las personas, familiares o compañeros de comunidad, y fue perdiendo la capacidad para comunicarse.

Poco a poco su fortaleza física, que le había acompañado durante tantos años, se fue reduciendo y el día 25 de mayo de 2014 dejó de latir su corazón, pasando de esta ciudad de Pamplona a esa otra ciudad, la “Jerusalén celestial”, iniciando esa nueva vida gloriosa y eterna, después de los 98 vividos aquí abajo.

Que descanse en la paz del Señor

P. José Díaz Sch. P.